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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :عريف الحفل الأستاذ حسان كتوعة
عالمين، والصلاة والسلام على خاتم الأنبياء والمرسلين،       بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب ال       
 .سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

أصحاب الفضيلة، أصحاب المعالي، أصحاب السعادة، الأخوة الحضور، السلام عليكم ورحمة            
طيبة، بضيف  نرحب بحضراتكم أجمل ترحيب، ونحن نحتفي جميعاً في هذه الأمسية ال             :  االله وبركاته 

الاثنينية، معالي الشيخ محمد العلي أبا الخيل، هذا الرجل الذي خدم دينه، ثم مليكه، ثم وطنه، طيلة                   
أربعين عاماً، كان خلالها مثالاً يحتذى به في الوفاء والإخلاص والأمانة، حباً لهذا الكيان الكبير؛ المملكة                

نا الكريم وبصحبه الأفاضل الذين تجشموا مصاعب       العربية السعودية، فباسمكم جميعاً نرحب بمعالي ضيف      
 السفر للمشاركة في الاحتفاء بمعاليه هذه الليلة، واسمحوا لي في البداية أن أقرأ على حضراتكم نبذةً                 

 : عن سيرة معاليه الذاتيةمختصرةً
 .محمد العلي أبا الخيل:  الاسم-
 . المملكة العربية السعودية- ةبريد:  مكان الميلاد-
 .م١٩٣٢ -هـ ١٣٥١: ريخ الميلاد تا-
 .م وله ولدان وابنتان١٩٦٦ متزوج منذ : الحالة الاجتماعية-
 .م١٩٥٦ - هـ١٣٧٦بكالوريوس إدارة أعمال من كلية التجارة بجامعة القاهرة في عام :  التعليم-
 

 :التدرج الوظيفي
 ).مكتب الوزير(م وزارة المواصلات ١٩٦١ - ١٩٥٦* 
 *١٩٦٤ - ١٩٦١م عف بتأسيسهلِّ مديراً عاماً لمعهد الإدارة العامة وكُني. 
 .م وكيل وزارة المالية والإقتصاد الوطني١٩٧٠ - ١٩٦٤* 
 .م نائب وزير المالية والإقتصاد الوطني١٩٧١ - ١٩٧٠* 
 .م وزير دولة للشؤون المالية والإقتصاد الوطني وعضو في مجلس الوزراء١٩٧٥ - ١٩٧١* 



 .زير المالية والإقتصاد الوطني وعضو مجلس الوزراءم و١٩٩٥ حتى ١٩٧٥منذ * 
 : بالإضافة إلي ذلك فهو رئيس مجلس إدارة كل من

 . صندوق الإستثمارات العامة-
 . معهد الإدارة العامة-
 . صندوق المعاشات والتقاعد-
 . الصندوق السعودي للتنمية-
 . صندوق التنمية العقارية-

 : إدارة كل منوبجانب ذلك كان أيضاً عضواً بمجلس
 . الس الإستشاري الأعلى للشؤون العامة للبترول والمعادن-
  . الس الأعلى للشؤون الإسلامية-
 . نائب رئيس اللجنة العليا للإصلاح الإداري-
 . مجلس الخدمة المدنية-
 . مجلس القوى العاملة-
 . الس الأعلى للجامعات-

 

ثنينية هذا الأسبوع، خير بداية لحفلنا هذا القرآن الكريم،          باسمكم جميعاً نرحب بمعاليه ضيفاً لا     
 .يد الشرقاوي يتلو علينا ما يتيسر من آي الذكر الحكيملقارئ الشيخ عبد اا

 ".تلا فضيلته ما تيسر من القرآن الكريم"
 : الكلمة الآن لصاحب هذه الدار العامرة سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه-

 

  ))احب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجهكلمة المحتفي وص(( 
 بسم االله الرحمن الرحيم

أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك وخاتم              
 .أنبيائك، صفيك وحبيبك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

 :الأحبة الأفاضل
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

هذه الأمسية أن نتشرف بعلم من الأعلام البارزين في عالم المال والاقتصاد، معالي               يسعدنا في   
 ..الشيخ محمد أبا الخيل وزير المالية والاقتصاد الوطني الأسبق



    ومعاليه أشهر من أن يالذين عاصروا مختلف المراحل التي مرت      .  فهو من الرجال القلائل   ..  فعر
حيث بذل معاليه جهداً كبيراً، مقدراً، مع العاملين كافة في وزارة            بتطور وازدهار اقتصادنا الوطني،     

 ..المالية والاقتصاد الوطني
فات أو لمحات عن    قَبالنسبة لي أن أتحدث بموجب و     :  وأحسب أن خير طريقة للحديث عن معاليه      

 ..وليس بالضرورة أن تكون وقفاتي بترتيب معين.. حياته الحافلة بكثير من الانجازات الكبيرة
ثنان أن معاليه نظيف    اغير أن الشيء الذي لا يختلف عليه        ..  ولعلي أذكر شيئاً وتغيب عني أشياء     

 وخبرةً، فأصبح ثقله معروفاً على مستوى المنطقة        اًلقاً وعلماً وعطاء  تطاول خ ..  اليد، والقلب، واللسان  
 .والعالم أجمع

ليها مؤخراً، فمع تقديرنا وإكبارنا     والحديث عن ضيفنا الكبير، من أصعب المواضيع التي تطرقت إ         
لمعاليه، إلا إنه قد يكون الشخصية، الأكثر إثارةً في تاريخ العمل الوزاري في بلادنا، والأكثر استقطاباً                 

أما الحكم له أو عليه     ..  غير أنه لا يحق لي أن أتناول هذه الشخصية إلا بالخير          ..  لاختلاف الآراء حوله  
 .الاتهفمتروك للتاريخ ووثائقه ورج

ومن الوقفات التي تحضرني، التأمل في العمل الدؤوب، الذي قاده معاليه بما لديه من كفاءة،                 
وصبر، واقتدار، حتى تمكن من خلق روابط وعلاقات وثيقة مع كثير من الدول العربية الشقيقة، في                  

وبية، وقد عادت   مجال الاتفاقيات الثنائية، واتفاقيات عدم الازدواج الضريبي، مع بعض الدول الأور           
هذه الاتفاقيات الثنائية بفوائد عديدة، على مختلف الأطراف التي التزمت ا، وبالتالي على مواطني هذه               

 ..الدول
 .وغيره من المنظمات الدولية. كما كان له دور مؤثر في أنشطة صندوق النقد الدولي

 كل المواقف، يسيرها    ومعالي ضيفنا الكبير رغم دقة جسمه إلا أنه ذلك الرجل الجسور في             
     الذي لن يتكرر، كما    "  الحلم الوردي "، التي أسميها    "الطفرة"رف بفترة   وعسيرها، فقد مر بالمملكة ما ع

حيث انخفض  ..  مرت ا حرب الخليج وما تركته من آثار على وضعنا الاقتصادي أثناء الحرب وبعدها             
ية إنتاجه من مستوى الأرقام الفلكية إلى       الدخل إلى النصف أو أقل منه نتيجة تدني سعر البترول وكم           

 ..الوضع الطبيعي في مستويات التنمية العادية
فقد أدى هبوط أسعار النفط بالإضافة إلى اكتمال البنية الأساسية إلى انكماش الصرف من                 

ر الخزينة العامة، التي وجهت جل اهتمامها في فترة ما، لمقابلة احتياجات حرب الخليج وما جرته من آثا                
 ..سيئة، والعمل على درء وتفادي ما يمكن تفاديه، مما أدى بالضرورة إلى تحول في المسيرة الكبيرة

وبما أن رضاء الناس غاية لا تدرك، فقد انقسم البعض بين راض، ودون ذلك؛ ولكل عذره                  
 .وأسبابه ومبرراته التي دفعته إلى اعتقاد ما يراه



كر للتاريخ، أن معاليه قد دفع بكل الإمكانيات         ورغم اختلاف وجهات النظر، فلا بد أن نذ        
المتاحة، في سبيل الإسراع بإنجاز ما تتطلبه خطط التنمية الطموحة، وكأنه رأى بالأفق ما حدث فعلاً من                 

 فكانت نظرةً ..  قصر الفترة التي لاحت، لاستكمال القاعدة الأساسية مع سرعة دوران رحى التنمية            
 .نا، بحكمة، وبصيرة، وحنكة، وبراعة لولي الأمر؛ نفذها ضيفثاقبةً

ورغم كل ما يقال عن أداء وزارة المالية وفروعها المختلفة، وبعض القصور الذي لا بد منه لأنه                  
من سمات البشر، إلا أن معالي الضيف الكبير، قد تمكن من مكننة الوزارة إلى حد كبير، واستفاد من                   

تتمكن من تسيير دفة العمل حسب روح العصر بقدر         الحاسب الآلي لتدريب الكفاءات السعودية، حتى       
 ..المستطاع

ذلك أن المال هو عصب الحياة، وتيسير الأمور في وزارة المالية قد ينعكس دون شك إيجاباً على                  
 على حجم الأعمال المرتبطة ا لأهمية        جميع المتعاملين معها، وأي سلبيات ستنعكس أضعافاً مضاعفةً        

 ..ددورة النقود في الإقتصا
كما أن هذه المرحلة يمكن أن تؤدي إلى ما نتطلع إليه من تغييرات في كثير من الأنظمة، ومنها                   

 .وما سيتبع ذلك بالتأكيد من إعادة نظر في بعض الاجراءات ذات العلاقة. نظام الصرف المالي
الاقتصاد ومن الوقفات المشرقة في مسيرة معالي الضيف الكبير، الثقة التي استطاع أن يبنيها في                

السعودي على نطاق العالم وبين المؤسسات المالية الدولية، مما أدخل الاطمئنان إلى السوق المحلي                 
 ..والمعاملات الخارجية

كما أن ثبوت العملة السعودية كل هذه المدة الطويلة قد عزز ثقة المستثمر باقتصادنا بدرجة                 
 .كبيرة على المستوى الخارجي قبل الداخلي

ة تبقى حول ضيفنا العزيز بعض علامات الإستفهام بالنسبة للكثيرين، غير أن المطمئن              وفي النهاي 
بالنسبة لمعاليه أن هذه العلامات لا تدور إطلاقاً حول أي أمر شخصي، لأنه كما أسلفت رجل لا                    
 يختلف حوله اثنان، فمصداقيته وخلقه وعمله وفكره تشهد له بأنه كان دائماً اتهد في سبيل الخير                 

 ..وله
ومعاليه لم يكن في يوم من الأيام ممن تحملهم الوظائف، بل كان طوال فترة عمله يحمل الوظيفة                  

 ..فالمسؤولية لا تتجزأ.. بكل أعبائها ومشاكلها ومسؤولياا، ولم يعتبرها تشريفاً بقدر ما رآها تكليفاً
 ..والقرارات الصعبة لا تعترف بالوقت

 نصب عينيه المصلحة العليا، التي تعود       اًا بشكيمة لا تلين، واضع    وبالتالي كان معاليه يتصدى له    
 .بالخير على الوطن والمواطنين

 ..جميل أن نحتفي أيها الأحبة، اليوم ذا العلم الكبير، الذي نعرف من آثاره أكثر من كلماته



 ..وما أقل الرجال الذين تكون أعمالهم أبلغ من كلمام
 هذه الاثنينية التي خرجت عن مألوف عادا لكي تحتفي به وبمكانته            فأهلاً وسهلاً ومرحباً به في    

المميزة وأصدقائه ومحبيه، في إطار مخصوص، نأمل أن يبقى في ذكرياتنا كأجمل اللقاءات التي نسعد ا مع                 
 .ضيفنا الكريم بعد أن أدى دوره بأمانة كأفضل ما يكون الأداء

سائلاً االله  ..   لأهنئكم بقرب حلول شهر رمضان المبارك      أنتهز هذه الفرصة  :  أيها الأحبة الأفاضل  
 ..العلي القدير أن يعيده عليكم وعلى الأمة الإسلامية، باليمن والخير والسعادة والمحبة والسلام

مذكراً أن ختام هذا الفصل من نشاطنا بالإحتفاء بمعالي الشيخ محمد أبا الخيل، يمثل مسك                  
 ..الختام

اً بعد عيد الفطر المبارك بمشيئة االله لنواصل مسيرة المحبة والوفاء لرموز            وعلى أمل أن نلتقي مجدد    
 .هذه الأمة وروادها

 .وكل عام وأنتم بخير
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة معالي الشيخ الدكتور محمد عبده يما�ي(( 
لأسبق والكاتب الإسلامي   الكلمة الآن لمعالي الشيخ الدكتور محمد عبده يماني وزير الإعلام ا            

 :المعروف
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي علم بالقلم علم الإنسان ما لم يعلم، وأصلي وأسلم                  -

 .على سيدنا محمد خير من تعلم وأصدق من أعلم باالله عز وجل، وعلى آل بيته الطيبين الطاهرين
زميل وصديق، وأستاذ عزيز هو معالي      أشعر بسعادة غامرة، وأنا أشارك الليلة في حفل تكريم           

الشيخ محمد أبا الخيل، ومبعث سروري أني سمعت عن الرجل وأنا ما أزال في مدارج الدراسة، ثم شاء                   
االله أن أزامله، ويشاء االله أن أترك العمل، ويبقى في العمل وهذا محك لكثير من الرجال، مدى وفاء                    

 .بر أو أصغر من العمل الذي يقومون بههؤلاء الرجال ومدى قدرم على أن يكونوا أك
كنت أزور وأنا ما أزال في مراحل الدراسة الأولى معالي الشيخ محمد سرور الصبان رحمه االله                  

دورة الأفلاك في أبراجها، لا تبقي على ذي نعمة          "ورأيت في صالته لوحة ظريفة كتب عليها حكمة          
 ".مور الناس؛ فلتكن همته تقليد المنن أعناق الرجالنعمة، ولا تديم عليه نقمة فمن ولي منكم أمراً من أ

واستقباله، والناس  .  وهذا الرجل علق الكثير من المنن في أعناق الناس بمروءته وحسن خلقه             
ضعيفة بطبيعتها أمام الإعلام والمال، وأنا عانيت ما عانيت من ضعفها في الإعلام وأحس بضعفها عندما                

أبو علي كان دائماً كبيراً في نظري عندما يتعامل مع هذه القضايا، فقد             تأتي القضية لقضية المال، ولكن      



كان يطلع على عورات الناس بطبيعة عمله في المالية، ويعرف عن هذا وذاك، ولكنه ظل عف اللسان لا                  
ذا كبيراً في أعين الناس وفي                    يشه ر بأحد ولا يغمز، ولا يلمز، وكان في إمكانه أن يفعل هذا وذاك فظل
حترم ذاته واحترمهم، وشاء االله سبحانه وتعالى، أن أترك العمل في وزارة            إلوب الناس، يحترمونه لأنه     ق

الإعلام وأنتقل لأعود للتدريس بالجامعة، وكنت أزور بين وقت وآخر الوزارات المختلفة والأصدقاء؛              
تي نتصل فيه رد    لأسلم عليهم، وأشهد أن هذا من الرجال الذين لم يتغيروا، حتى في اللحظات ال               

ويعطيهم ما يستطيع من بشاشة في اللقاء       .  السلام، كان يحترم الرجال ويعطيهم ما يستطيع من وقت         
 .وحسن ترحاب

وهذه نعمة من نعم االله على الرجال الذين يكونون دائماً في كل المواقف يمتازون بالمروءة                  
وأحسب أنه سيحفظ إن شاء االله لولده         -والرجولة وحسن التعامل مع الناس، ولهذا فقد حفظ لنفسه          

 هذه السمعة العطرة، فسيتذكر الناس هذا الرجل بمروءته وخلقه، ولا شك إنني كمواطن               -من بعده   
أقدر له ذلك الجهد الذي تحمله في سبيل حفظ التوازن الإقتصادي لهذه البلاد بتوجيهات خادم الحرمين                

صارع الكثير من التيارات وقاوم الكثير من الضعف،         شفاه االله، ولكن هذا الرجل كان قوياً صلباً          
  هو وأسرة وزارة المالية والاقتصاد الوطني إلى ما نحن عليه          - والله الحمد    -وثبت حتى استطعنا أن نصل      

، فوجب أن نقف لنحييه ونشد على يده مهنئين ومقدرين ومعتزين، حتى يعلم الناس جميعاً أن كل                  الآن
 وآذان تسمع، وقلوب تحس، ثم أيدي تصفق له أو عليه وأنا أصفق لأخي              من يعمل؛ خلفه أعين تبصر،    

 . الأستاذ محمد أبا الخيل
 

  ))كلمة معالي الأستاذ أسامة جعفر فقيه(( 
 : الكلمة الآن لمعالي الاستاذ أسامة جعفر فقيه وزير التجارة-

 بسم االله الرحمن الرحيم
، والصلاة والسلام على     ورحمةً جعل بينهم مودةً  الحمد الله الذي ألف بين قلوب عباده المؤمنين و        

 .سيد المرسلين النبي القدوة والأسوة الحسنة
 .صاحب المعالي الأستاذ محمد أبا الخيل

 .أصحاب المعالي والسعادة
 .سعادة الأخ عبد المقصود خوجه
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

ن نلتقي في كنف المحبة التي تعبق ا هذه          كم يسعدني في هذه الأمسية الفياضة بقيم الوفاء، أ         
الأجواء، لتكريم رجل من رجالات الدولة الذين تميزوا في خدمة هذا الوطن العزيز، المشهود لهم بكفاءة                



نلتقي الليلة للاحتفاء بفارس من فرسان التنمية لا على الصعيد           .  الأداء وبعد النظر ونكران الذات    
 . والإسلامية والدوليةالوطني، بل وفي المحافل العربية

إا واالله لسنة حسنة تدل على علو الهمة ونبل القصد في الارتقاء بمفهوم الحس الوطني الأصيل،                
.  سبق الإهتمام ذا الجانب المضيء من قيم تراثنا وأسرار لُحمتنا          - عبد المقصود    -فهنيئاً لك يا أخي     

 كهذه للتعريف بسير المبرزين في عصرك ورصد ما          وإا لمنة من االله تعالى عليك أن تتيح فرصاً طيبةً          
حققوه لأوطام، واستنهاض همم الأجيال لترسم خطاهم والسير على جهم، ولمثل هذا فليعمل                

 .العاملون
 :إخواني الكرام

إن من مقتضيات قيم الإعتراف بالفضل لأهله أن يسجل المرء بعضاً مما عرف عن أولئك                  
. صحبتهم، والعمل معهم والإفادة من توجيههم والاقتباس من خبرام        الرجال، ممن أتيحت له فرصة      

وعندما يكون المكرم إبناً باراً من أبناء هذا الوطن المعطاء، كمعالي الأستاذ محمد أبا الخيل؛ فلا بد لمثلي                  
المملكة  من أبناء    ملَإنه ع .  فهو أشهر من أن يعرف    .  أن يتردد كثيراً في التصدي لمهمة الحديث عن مناقبه        

 .العربية السعودية بكل ما يعتز به مواطنوها من شرف الإنتماء وصدق الولاء
هـ، وكانت  ١٣٩٤كانت بداية معرفتي بمعاليه قبل نحو عشرين عاماً وبالتحديد في منتصف عام             

ة المناسبة الاحتفال بتأسيس البنك الإسلامي للتنمية، وكان حينها وزير دولة للشئون المالية والاقتصادي             
 .وكنت محاضراً بجامعة الرياض ومتعاوناً مع الصندوق السعودي للتنمية

، أدب جم، ذكاء وقاد، وفاء      .. أن تجتمع لشخص   فلمست بعضاً من حميد خصاله، والتي قلَّ       
 .أصيل، دأب وجدية وغيرة وطنية جامحة

 الدراسية، فإذا   ستعداداً لمواصلة رحلتي  إانتهت فترة إعارتي بنهاية العطلة الصيفية وعدت لجامعتي         
 ..به يهاتفني ويطلب مني السفر إلى الكويت لإنجاز مهمة

وكان الحرج شديداً أمام عميد الكلية، الذي سمح لي بذلك على مضض، إذ كنت مكلفاً بإحدى                
لجان الامتحانات، وبعد العودة؛ إذا برسالة خطية من سمو وزير المالية والاقتصاد الوطني آنذاك إلى معالي                

نأمل اعتماد نقل خدمات    :  ( الرئيس الأعلى للجامعات تغمدهما االله بواسع رحمته تقول        -لمعارف  وزير ا 
 أوقفت خطة رحلتي     كانت تلك مفاجأة حقيقةً    )  أسامة فقيه للعمل بالصندوق السعودي للتنمية      

 .غيرت اتجاه مسيرتي، لأنني لم اطلب النقل ولم أستشر فيهوالدراسية 
بداً من الاستجابة لنداء الواجب، وبدأت رحلة العمل مع معالي الأستاذ           وأمام هذا الواقع لم أجد      

الإنمائي، وهو العام نفسه الذي تولى فيه       وهـ في حقل التعاون الاقتصادي      ١٣٩٥محمد أبا الخيل عام     
 .منصب وزير المالية والاقتصاد الوطني



حافلاً بالعطاء المتميز   وإن المتتبع لسيرة معاليه، وتاريخه في ميدان العمل الوطني، ليجده               
هـ، مديراً مساعداً لمكتب سمو وزير        ١٣٧٦والإنجازات المرموقة، فقد بدأ حياته العملية عام          

هـ؛ فأتاح له موقعه هذا فرصة      ١٣٨١المواصلات، ثم مديراً عاماً ومؤسساً لمعهد الإدارة العامة عام           
مية، والإسهام في تحديد احتياجاا من      التعرف عن كثب وفي مرحلة مبكرة إلى المعوقات الإدارية للتن          

الكفاءات البشرية المؤهلة، والمشاركة في وضع برامج تطويرها إيماناً منه بأن الإنسان هو محور التنمية                
 .ووسيلتها وغايتها
هـ عين وكيلاً لوزارة المالية والاقتصاد الوطني، مع البدايات الأولى لعملية             ١٣٨٤وفي عام   

 .والاجتماعية في المملكة إذ لم تتجاوز ميزانية الدولة حينها ثلاثة آلاف مليون ريالالتنمية الاقتصادية 
هـ، ثم وزير دولة للشئون     ١٣٩٠وواصل معاليه التقدم في مدارج الرقي نائباً لوزير المالية عام           

ت هـ، ولقد أتاح  ١٣٩٥هـ، ثم وزيراً للمالية والاقتصاد الوطني عام        ١٣٩١المالية والاقتصادية عام    
هذه المناصب الرفيعة بعداً آخر لخبراته العملية، إذ مكنته من المساهمة في تحديد احتياجات التنمية                  

 .وتشخيص معوقاا ومن ثم الإسهام الفاعل في معالجتها
هـ ١٣٩٥ومع تولي معالي الأستاذ محمد أبا الخيل لمنصب وزير المالية والاقتصاد الوطني عام                

، فبعد تصحيح أسعار البترول خلال السبعينات        جديدةً  اقتصاديةً ها مرحلةً كانت المملكة قد دخلت لتو    
وكانت إدارة الاقتصاد الوطني تواجه تحديات من نوع لم         .  تراكمت لدى الدولة فوائض مالية ضخمة     

 الاقتصاد  ةَدرفاحتياجات البلاد من مرافق البنية الاساسية تتجاوز كثيراً قُ         .  تألفه أية دولة من قبل     
 .، على استيعاب إنفاق يوازي ذلك الحجم الضخم من الفوائض المالية المتراكمةالوطني

وكانت توجيهات القيادة الرشيدة لهذا البلد الأمين لصالح الإسراع في تنفيذ برامج التنمية                
. الاقتصادية والاجتماعية الشاملة، والحرص على بلوغ مستويات عالية في مدارج النمو والتطور              

 .ت معاليه في تلك الجهود بارزة ومقدرةفكانت إسهاما
لقد أدار معاليه دفة وزارة المال والاقتصاد بحكمة واقتدار في سنوات الوفرة، وواصل قيادا بعزم               

مستمداً في ذلك كله العون من االله جلت قدرته، ثم من دعم             .  وثقة وحسن تدبر، في مرحلة الندرة     
 .القيادة الرشيدة وثقتها وكريم رعايتها

 

قد وهبه االله تعالى من الخصال الحميدة وصفات القيادة والقدرة على التخطيط ودقة التنفيذ ما                ف
يغبطه عليها الكثيرون، كان له جه المتميز في التفكير العلمي الأصيل وأسلوبه الخاص في معالجة الأمور                

 رئيساً لموظفين بل أباً     لم يكن .   تخرج فيها العديد من الرجال     فكان معاليه بحق مدرسةً   .  بحنكة ودراية 
 .وليةؤ في العمل الدؤوب والشعور بالمسناصحاً، وأخاً صادقاً، وزميلاً وفياً، كان قدوةً



صاحبته في العديد من رحلات العمل والمؤتمرات، فوجدته خير سفير لبلده يوظف علمه ورصيد              
 .تنافس المتنافسونوفي ذلك فلي. خبراته وسعة إطلاعه في خدمة وطنه والدفاع عن مصالح أمته

 .لم يكن عطاؤه مقصوراً على الوطن فحسب بل امتد إلى آفاق العمل والتعاون العربي والإسلامي
فكان أحد الرواد الذين أدركوا بثاقب نظرهم ونفاذ بصيرم أن لا سبيل لتحقيق طموحات أمتنا               

وب، لحشد الطاقات وتسخير    الخالدة وتطلعاا، إلا من خلال التعاون الصادق والعمل المخلص، الدؤ         
الإمكانيات التي أفاء ا االله تعالى على شعوب هذه الأمة لبلوغ الأهداف السامية وتحقيق الغايات                  

 .المنشودة
فقدم معاليه المبادرة تلو المبادرة، باسم المملكة العربية السعودية، مترجماً بذلك صدق توجه                

اا بضرورة لم الشمل ومد جسور التعاون البناء بين دول          القيادة الرشيدة لهذا البلد الأمين، وعمق إيم      
 من مؤسسات العمل      متكاملةً فكان من ثمار ذلك منظومةً     .  الأمتين العربية والإسلامية وشعوا    

 .الاقتصادي العربي والإسلامي المشترك، لا تتوفر لأي مجموعة إقليمية أخرى في عالم اليوم
 هذا الحد بل عبرت المنطقة إلى النظام الاقتصادي العالمي، بكل           ولم تتوقف مبادراته وإسهاماته عند    

 ثم في عام    ١٩٧٨عام  "  إنستتيوشنال انفستر "ولهذا لم يكن إختياره من قبل مجلة         .  حقوله ومؤسساته 
 . ليكون من بين أفضل خمسة وزراء مالية في العالم محض صدفة أو نابعاً من فراغ١٩٨٤

دؤوب ينسى نفسه وصحته في سبيل أداء الواجب وتحمل          كان شعلةً من النشاط والعمل ال      
المسؤولية، سوف يذكر له كل من عمل معه أو زامله صفات قل أن تجتمع في إنسان، ولسوف يسجل                   

 .له المنصفون ذلك في سجل الشرف والعطاء المخلص المتميز
من ثقة ولاة الأمر    وهنيئاً لك ما حظيت به      .  فهنيئاً لك أبا علي ما أنعم به عليك العزيز الوهاب         

 .وتقدير محبيك، وهنيئاً لك ما حققته لوطنك وأمتك من منجزات يرنو لها أولو العزم من الرجال
ودعاؤنا لك من الأعماق بأن يديم االله عليك نعمة التوفيق وأن يمتعك بموفور الصحة والسعادة،                

وأن ليس للإنسان إلا ما       :متمثلاً قول الباري عز وجل    .  لتواصل مسيرة العطاء وتجسد قيم الوفاء     
 . صدق االله العظيمسعى وأن سعيه سوف يرى ثم يجزاه الجزاء الأوفى

 .. والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة الشيخ الأستاذ عبد ا بغدادي(( 
 : ولسعادة الشيخ والمربي الكبير الأستاذ عبد االله بغدادي كلمة ذه المناسبة-

.. اع سياسته الراشدة  نعتبر من نوابغ الاقتصاد ومن ص     ي..  خصية فذة متميزة  محمد أبا الخيل ش   
 الإنفاق وعمل على ترشيده، ومن قبل ومن بعد جعل          اممأحسن قيادة المال والاقتصاد الوطني وملك زِ      



العز طيب        ..   الأخلاق له سيرةً، وتطيب بطيبها     محاسن نبتشمائله ..  من طيب الطيوب، وكل مكان ي
سنبلة تطيب وغلالة من سندس قشب شوامخه البارزة وشخوصه الباهرة، ولألاء           ..  لة بالجني الذهب  مثق

 على رابية من المفاخر وتلةٍ      ارحى عليه إز  رخى الض ج من الحب ي   هو من ار، و   من الذكر الجميل وجمرةٌ   
 ..من ذهب إبريز

مضمر كالسهم الصائب،   ..   الحاني الشعاعِ والضوء الهادي و    الخلُق عليه مسوح النور الجابرِ     يرض
و   كآيات الصبح ه احكبسمةٍ    فَّض كأنداء الفجر، رائق ذْ    افرِ تتهادى على غدير عالماء ي   ..سفينة  قاد 

 . وحسن سياسة بالغٍالاقتصاد وسط التيارات والأعاصير العالمية وباقتدارٍ
  سلبيةٍ ن، رغم أا تخضع لمؤشراتٍ     واجه تحديات العصر وخلق منه قوة تواجه تحديات الزم          

.. وأكد متانته وثوابته وإستقراره وقدرته على النماء والرواء       ..   حالت دون عودة القوة إليه     وتراكماتٍ
وهي ..   العالمي وتجاوز الأزمة بتدابير وقتية كعلاج لا بد منه         ومكنه من الوقوف بصلابة أمام الاقتصادِ     

. قتصاد ويتعاملون معها بتوصيف الأزمات العالمية وأساليب معالجتها        كما يعرفها رجال الا     طبيعيةٌ حالةٌ
            اع المستقبل، أسأل دائماً    لقد عشت تجربة التعليم خمسين حولاً كاملاً، وكنت مع رجال العلم وصن

 . للتعليم والإغداق عليهف الكَوزراء المال والاقتصاد بسطةَ
 للعلم  عصماء أنشدها في حفل لَجِبٍ ومهرجانٍ     قصيدة  "  محمد متولي الشعراوي  "وللشيخ الجليل   

 خادم الحرمين   -كبير أقيم في حديقة الزاهر بمكة المكرمة تحت إشرف رائد التعليم سمو الوزير الأول                
 ومن قصيدة الشيخ بيتان ذهبا      - وكان يشارك في التدريس بكلية الشريعة لمكة المكرمة           -الشريفين  
 :يردده الخاصة والعامة: مذهب المثل

"لا يسـمح الرقم   "ليحـرم بـند العلـم       
. 

طة كفــهســلُوا مِــن وزيــر المــال بســ 
. 

   ــم ــا العل ــام؛ علَّمه ــفة الأرق ففلس
                                      .                       

ــها    ــنق بعض ــام يخ ــوا الأرق ولا تدع
. 

 

وظلت هذه الأمنية تتردد في أروقة التعليم حيناً من الزمن، وحتى جاء نابغة الاقتصاد معالي                  
العلم والعلماء مؤونة   فكفى رجال   ..  م أعمال وزارة المال والاقتصاد الوطني     نالشيخ محمد أبا الخيل وتس    
 ..ولأنه يتمتع بعقلية اقتصادية وعمق دراية بقضاياه.. السؤال ومهمة الطلب

             ويعرف أن التعليم أفضل حقول الاستثمار، وله مردوده الأوفى على اقتصاديات البلاد، وأنه أحد 
 ..تاجميادين التنمية البشرية، والاستثمار يرفع من كفاية الفرد، ويعاون على زيادة الإن

 

وأخذ يبني بيوت العلم شامخة     ..  فرأينا أبا الخيل يبسط الكف سخياً موسعاً لأبوابه محققاً طموحاته         
والميزانية التي صدرت قبل يومين تلمس فيها        ..  رىالذُرى باذخة النهى، يسعى لها النزاع يبغون القِ        

    لمسات أبا الخيل وقد تصدر وقد أوفى الآن كتابه    .  لى أرقام مذهلة   التعليم صدر الميزانية وحاز ع      قطاع



 المتماسك  ، والبلاءِ ح البازلِ د، والكَ  الهادرِ في وزارة المال والاقتصاد؛ بعد أن جمع صحائفه بالعرقِ         
 ..رة، والنشاط المسعف، والحماس المؤرث، والرأي الداحض، والبرهان الساطعدوى العاطِوالجْ

 

 ميعرد..   تربية وتعليم من الطراز الأول     يز الخويطر رجلُ  ه الآن هو معالي الدكتور عبد العز      وخلفَ
عريق الجامعة توأم نفسي سبقته بالتخرج في كلية دارِ         ورفيق   العلوم وتفو  في ميدان الدراسات    ق علي 

 العليا، وال أطْ نروحوهو وفيٌ لكل ما نيط به من الأمور الوجدانية، والعقلية، والصحية،           ..  ه في التأريخ  ت
 ..رطه من مسالك في العلم والمعرفة والتربيةتوكل ما اخ. والسياسية

 

   وأبا الخيل  .   تعبيراً من النثر، جعلته مسك الحديث ولعله يسعفني بالإفاضة         ولما كان الشعر أعمق
              عندي في أرفع الدرجات العلمية أزهو له بالشكر وألهج عليه بالفخر وأمحضه صدق الوداد وحة القلب  ب

 :ات، نظماً في حقه في ليل تكريمهد ولذلك وضعت له هذه الأبيوالفؤا
هـن ثمرات ـى الشهي م  ـاً فآت ـم ندي ـللعل

. 

ــد بســطت كفــك   ــا الخــيل ق ــا أب ي
. 

ــكاتِ  ــدى مش ــى ه ــراعاً عل ــوا، س هل
                                                            . 

ــثا     ــبق فان ــباب للس ــززت الش وه
. 

ــه ــاَ إلى غاياتِــ ــيت الخُطــ حثــ
. 

ــد  ــنِن اـ ــري قَـ ــي العبقـ يمتطـ
. 

ــماته  ــاح في قس ــرِق الوض ــاءٌ للمش 
. 

 ــح ــيان  فْ ــيةِ الب ــريمك في حلْ لُ تك
. 

ــناتِه  ــا جـ ــعر في ربـ ــم الشـ نغـ
. 

ملعـــب للأحـــباب والآداب تجلَّـــى 
. 

ــه    ــن لَهاتِ ــه م ــو أن ــادٍ ل ــل ش ك
                                                            . 

ــني    ــر تح ــرج الزه ــفتِه م ــى ض فعل
. 

هـوغَ لِذات ـم النب رـد كَ ـاً فق ـاد حفي ـ
. 

  فإذا كَر  مقص ـاب(م ـغ الاقتص ـناب)  ودٍـن
. 

ــتاته   ــولِ شـ ــد طـ س وآووِا بعـ
. 

 ــج ــنا  م ــرقه ال ــين ف ــل ح الفض ع
. 

ــ ــه ــ ــنورِه ظُلُماتِـ ــى بـ لَ لجلّـ
. 

ــكَوكَ  ــبِ ــو ص ــذكاء ل ــيدي ال ـع الل
. 

ــه ــيفما رفعـــت مـــن درجاتـ كـ
                             .                                

نلــت أسمــى الألقــابِ والفضــلُ فضــلُ 
. 

 

 الكلمة الآن لسعادة الدكتور محمد بن سعد بن حسين أستاذ الأدب والدراسات العليا بجامعة               -
 : الإمام محمد بن سعود الاسلامية بالرياض

 

  ))بن سعد بن حسينكلمة الدكتور محمد (( 
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، وأصلي وأسلم على سيدنا محمد، وعلى آله                 -

 .وأصحابه والتابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين وجعلنا منهم آمين



فلقد ..  لرجل الفاضل االواقع أني لم يعد لي هناك من مجال يمكنني أن أقضي فيه شيئاً من حق هذا                 
ل المتحدثون كل ما يمكن أن يقال مما هو ظاهر للناس، غير أن هناك جوانب أخرى كثيرة في حياة                     قا

 .صاحب المعالي الشيخ محمد العلي أبا الخيل؛ جديرة بأن يتحدث عنها
أنا لست من أرباب المال فأعرفه من طريق المال، ولم أزامله فأشرف بعمل كإخواننا الفضلاء                 

كل ذلك لم يكن لي وإنما أنا رجل يتردد في بعض ما قاله إخواننا              .  نطلق الزمالة الذين تحدثوا عنه؛ من م    
 وقتاً في   عوربما لا يعرف كثيرون منكم كلمة من حالة التدريس ولا أريد أن أضي             .  من حالة التدريس  

 .تعريفها ووصفها، أريد أن أشير إلى جانب عرفته من الشيخ
حد من الالتزام في عمله أول من يدخل باب الوزارة هو؛            إن هذا الرجل ملتزم إلى أبعد       :  أولاً

الساعة السابعة يكون في مكتبه ولا يخرج منه إلا الساعة الرابعة أو بعدها إلى ما قد يتطلبه الأمر من                     
شاء أيضاً، وهو إلى جانب هذا حينما يلقاه إنسان في أمر ما            شاء إلى العمل وربما قبل العِ     عودة بعد العِ  
منه جناح الحديث ويظل يتحدث معه ويسمع ما عنده، كأن لم يكن خلفه من الأعمال                 فإنه يتناول   

الكثيرة ما يوجب إيجاز الحديث، يتحدث معك وكأنه خالي الوفاض من كل عمل وما ذاك إلا ليقضي                  
كذلك إذا دخل الوزارة    .  حق هؤلاء الذين يحتاجون إليه وإلى الحديث معه وحل مشكلام من طريقه           

لساً على مكتبه تأتيه المعاملات وينتهي الأمر، بل ينتقل من مكتب إلى مكتب، فكلما أتى                لا يظل جا  
مكتباً وجد عليه ركاماً من الأوراق فيعكف عليها ثم يعود إلى الآخر وهكذا؛ ثم إذا عاد إلى الأول وجد                   

 .ما تراكم عليه من أوراق مثلما كان عليه
ملون معه ويعرفون كيف يعمل، ثم هو بعد ذلك          هذه أمور عرفتها من الذين عاشوا معه يتعا        

صاحب جلسة يلقى فيها إخوانه الذين يأتون للإستئناس به والذين يأتون لقضاء الحاجات، فكان له                 
جلسة بعد مغرب يوم الاثنين يقابل فيها كل ذي حاجة يقصده وكل ذي مروءة يزوره، ثم هو أيضاً إلى                   

هو أيضاً رجل مثقف عنده     .  لك مما لا أحسن الحديث فيه     جانب كونه رجل سياسة واقتصاد وما إلى ذ       
مكتبة، صحيح أن جل محتوياا في تخصصاته الرئيسة، لكنه أيضاً صاحب صلة بالأدب والتاريخ والعلوم               
الإنسانية، وما ذلك إلا لأن إحساسه الإنساني الذي عرف به وبمساعدته للمحتاجين وبذل الجهد في                

بطته أيضاً بالجوانب الإنسانية في الفكر، فكان يقرأ مقالة الرجل فإذا لقيه            حل مشكلام؛ هذه الأمور ر    
وهكذا فهو رجل كما تحدث عنه إخوانه الفضلاء وهو رجل          .  ناقشه فيها وكأنه لم يقرأها منذ ساعات      

بعد ذلك كله إنساني ثم هو عالم متبحر يطلب العلم ويقرأ، يواصل طلب العلم لأنه يعلم أن طلب العلم                   
 لا اية له، لا أدري ما الذي يمكن أن أقضي به حق هذا الرجل علينا جميعاً، حسبي أني ذكرت ذا                     بحر

الجانب الإنساني الذي أتمنى أن يجلّى للناس ليتعلموا كيف يكون رجل المسؤولية إنساناً لا يتعامل مع                 
ب الإنسانية أولاً وقبل    موظفيه ومع مراجعيه بحكم الوظيفة وما يتطلبه نظام الوظيفة، لا، بل يستصح            



كل شيء وهذا من أثر التزامه الإسلامي، لأن ديننا الإسلامي هو دين الإنسانية الحقة، فلا معنى                   
للإنسانية الحقة إلا وهو في ديننا الحنيف، والرجل قد شرب الإسلام من منابعه وتخلق به فنهنئه ونىء                  

 .وشكراً لكم.. أنفسنا به وبأمثاله
 .رحمة االله وبركاتهوالسلام عليكم و

 السادة الحضور، نأمل ممن يود سؤال ضيفنا هذه الليلة معالي الشيخ محمد أبا الخيل أن يكتب                 -
 ..سؤالاً واحداً، وأن يكون مختصراً حتى نتيح الفرصة للجميع

مسك الختام لهذه الكلمات المعبرة، والعبقة بمحبة معالي ضيفنا الشيخ محمد أبا الخيل؛ كلمة                 
 . الدكتور والأديب المعروف عبد االله مناعلسعادة 

 

  ))كلمة الدكتور عبد ا مناع(( 
 : السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته-

أسعد االله مساءكم جميعاً بكل خير، بعد هذه اللوحة التي شارك في رسمها هذه الصفوة من                   
ا يمكن أن يضاف إلى هذه اللوحة        أصدقاء وزملاء، معالي الشيخ محمد أبا الخيل، ليس هناك فعلاً مم           

الجميلة من الوفاء والحب والتقدير، لكن هناك بعض المواقف بين الخاص والعام التي يمكن، وأستأذن                 
معالي الشيخ  .   فلعلها تشكل جزءاً من هذه اللوحة، أو تكملة لهذه اللوحة           ،معاليه في أن أذكر بعضها    

 الطراز الذي لا يحب إهدار المال أو الوقت أو حتى           محمد أبا الخيل رجل اقتصاد، ولذلك فهو من ذلك        
الكلمات؛ لذلك فسأقتصر في كلمتي هذه ما وسعني الأمر، إن خلة الاقتصاد هذه التي عايشها                   

 .وعايشته؛ تمثلها وتمثلته، أصبحت معلماً رئيسياً من معالمه
 إنه اقتصادي بالمهنة،    .وقد جعلته تلك الخلة أكثر الناس هرباً من الصحافة وأحاديثها ولقاءاا           

 كبرى أمامي، وأنا أسعى     زاهد في الصحافة وبريقها، وتلميعها بالفهم والوعي، وقد شكل ذلك عقبةً           
لذلك عندما نويت أن أجري     .  لإجراء حديث صحفي حول الميزانية    )  م١٩٨٣(هـ  ١٤٠٣إليه في عام    

إنك تطلب  :   لي البعض  معه هذا الحديث وتحدثت إلى زملائي وكنا في شهر جمادى الآخرة، قال              
:  أنت تطلب المستحيل، قلت    !مستحيلاً أن يحدثك وزير المالية عن الميزانية قبل أسابيع من صدورها           

 .فلنحاول
وكانت تلك هي المرة الأولى التي أتصل فيها بمكتب معاليه وأطلب اللقاء، وكانت مفاجأة لي                 

للقاء معه في مكتبه بالرياض، وبدأت بسؤال       وللزملاء، بأن معاليه وافق على ذلك اللقاء، وقد أجريت ا         
.. يقولون في العالم إن أردت بحث كل أمر صعيب أو عصيب فتش عن المرأة              :  غريب عجيب قلت له   

 فكيف ترى الأمر؟.. ونحن نقول هنا فتش عن وزارة المالية



كانت وإذا  .  إذا كان المقصود بأن وزارة المالية تقول لا؛ بأكثر مما تقول نعم؛ فصحيح              :  قال
وزارة المالية لا تستجيب لكل طلب ولكل مطلب، وتأخذ بالحكمة والترشيد والعقل فليست هذه                

بأن التعقل في الصرف ليس بخلاً،      :  (وطال الحديث، ولكن خلاصته كانت    .  سلبية بقدر ما هي إيجابية    
 في مكتبه، فقد    ولكن الأهم من هذه التفاصيل في هذا الحديث هي المفاجأة التي وجدا           )..  ولكنه حكمةٌ 

كان مكتباً شديد البساطة كأنه مكتب أحد رؤساء الأقسام أو أحد مدراء الوزارة، ذكرني هذا المشهد،                
في .  بما كان يقوله ويردده في كتابه؛ الكاتب الفرنسي اندريه مارلو، وزير الثقافة أيام الرئيس ديجول               

 العظمة عند الجنرال ديجول ليست منفصلة       بأن العظمة ليست هي الأة، وإن فكرة      "  أنا وديجول "كتابه  
عن الزهد، كما لاحظ ذلك زوار الإليزيه، كما لاحظت أنا وزوار مكتب معاليه، وكأن الشيخ كان                 
على ذلك المذهب الديجولي في فهمه للعظمة عندما رأيت مكتبه كما ذكرت، في أكبر وزارة للمال                  

ذا موقف، والموقف الآخر، كان عندما كتب لي أحد         والاقتصاد في العالم العربي كله، هذه ذكرى، أو ه        
إنه كان مدرساً في إحدى القرى      :  المدرسين الابتدائي يطلب أن يقابلني وحددت له موعداً وجاء إلي قال          

ااورة لجدة وأنه طلب قرضاً من بنك التنمية العقارية وحصل على القرض وبنى بيتاً وأنه سعيد في                   
من أهله وجماعته فضاق من هذه الزيارات، ومن الناحية الأخرى فقد كان            )  اركثير الزو (حياته، إلا أنه    

مدرساً متفوقاً فرقّي وأمر طبيعي أنه عندما يرقى المدرس الممتاز ينقل إلى المدينة، فأتي به إلى جدة،                    
 أن  واعتقد أن نقله إلى جدة سيهون عليه مشقة الزوار الذين كانوا يأتون إليه، ولكنه فوجىء بعد شهور                

الذين كانوا يزورونه في قريته رحلوا من القرية إلى المدينة وأصبحت طلبام كثيرة وأصبحت إمكانيته                
، وطلب مني أن أتوسط له في قرض من بنك التسليف، واالله بنك                في تسديد قرض البنك ضيئلةً     

مد أبا الخيل،   التسليف أظنه يعطي قروضاً في إطار محدد ولغايات محددة، قلت لأكتب لمعالي الشيخ مح              
، قلت إن هذا شاب عجيب أو مدرس عجيب كره المدينة ويريد أن يعود إلى القرية،                 كتبت له رسالةً  

ولكنه يريد قرضاً من بنك التسليف، واعتقدت أن معاليه يمكن أن يهتم أو لا يهتم، ولكني فوجئت                   
 الأمر بصورة جادة جداً،      من أربع أو ثلاث صفحات، ووجدته أخذ        خطيةً بمعاليه وهو يكتب لي رسالةً    

بثَحعلِ وموما.. ن هو فلان ووظيفته وما دخله وما م.. 
وقدم لي في هذا الخطاب شرحاً مفصلاً لهذا المدرس وحالته وانتهى في النهاية إلى أن حالته لا                   

 ..تسمح بإعطائه قرضاً من بنك التسليف
، كان ملفتاً لي هذا التكريس       حقيقةً هكنصحيح أنه كعادة الوزير أو كعادة الوزارة أن لا تدفع ول          

 ..وهذا الاهتمام وهذه العناية
في "  اليمامة"كنا في حفل افتتاح مؤسسة      :  النقطة الأخرى أو الذكرى الأخرى أو الموقف الآخر       

الرياض، وكنا في جمع كبير من الحضور، كان من بينهم معالي الشيخ محمد أبا الخيل والتقينا في الممر أو                   



 وأذن لي يا معالي الشيخ أن أذكر هذه         -اشي كما يقولون، ملت على معاليه أسأله، قلت له           على الم 
يقولون في الولايات المتحدة الأمريكية إنه إذا كانت جنرال موتورز بخير فالولايات            :   قلت له  -الواقعة  

 .اظر بخير فنحن بخيرإذا كانت أرامكو بخير وهشام ن: المتحدة الأمريكية بخير، ماذا نقول نحن؟ قال نقول
علي النعمي بخير، والسلام    .  أرجو أن نكون دائماً بخير، وأن تكون أرامكو بخير، وأن يكون د            

 . عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة ضيف الاثنينية المحتفى به معالي الشيخ محمد أبا الخيل(( 
كلمة الآن لضيفكم    أصحاب الفضيلة أصحاب المعالي أصحاب السعادة الإخوة الحضور ال          -

 .ضيف الاثنينية معالي الشيخ محمد العلي أبا الخيل
 .. بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أفضل المرسلين-

السلام عليكم ورحمة   ..  سعادة الأخ الشيخ الصديق عبد المقصود خوجه، الإخوان الكرام جميعاً         
 .االله وبركاته

 لا أجد الكلمات التي أستطيع أن أرد ا أو أن أعبر عن              من المؤكد أنني لا أستطيع، وسوف     
مشاعري نحو الكلمات الكريمة التي تفضل ا الإخوان وفي مقدمتهم سعادة الشيخ عبد المقصود                 

ولكنني بصراحة أود لو كان بإمكاني أن يقتصر حديثي فقط على التعبير عن مشاعري العميقة                .  خوجه
ليس فقط هذه المناسبة، وإنما     .  المقصود على تفضله بإقامة هذه المناسبة     الخالصة بالشكر لأخي الوفي عبد      

جميع المناسبات التي يدعو لها والتي تقوم بدور ثقافي وطني مميز، وكثير من الحاضرين يعرفون عن كثب                  
أو يسمعون عن هذه الأمسيات التي تنظم في هذا البيت الكريم؛ والتي تقوم بدور وطني ودور مؤثر في                   

 .اة العامةالحي
أكثر .  أقول بودي أن يقتصر حديثي على هذا الأمر، لأن هذا هو الإحساس الذي يتملكني الآن              

وكل ما أريد أن أعبر عنه      .  ما أشعر فيه هو الشكر، والتقدير، والمحبة نحو صاحب هذا البيت المضياف           
بما يتطلب الحديث عن    هو الشكر والتقدير، وبودي لو لا أتكلم إلا عن هذا الموضوع، ولكن الموقف ر             

نقاط أخرى أود قبل أن أتحدث عنها أو هي على الأصح نقطة واحدة أن أعبر عن مشاعر الشكر                    
والتقدير والإحساس، بالصداقة والأخوة للإخوان الذين تفضلوا بالحديث في هذه الأمسية، وهم جميعاً              

قول مجروحة، فيما قالوه في     أصدقاء وأحباء ولعل شهادم؛ وكذلك شهادة الأخ عبد المقصود كما ن           
هذه الأمسية، لكنني على كل حال تأثرت ا كثيراً وأي إنسان مثل في أي عمل كبر أو صغر، لا يطمع                    
أكثر من بعد أن ينتهي هذا العمل أو يقف في إحدى محطاته، إلا أن يسمع أو يجد مثل هذه الكلمات،                     



قام بعمل مفيد جزئياً أو أكثر من الجزء أو بذل ما           التي من المؤكد أا تشعره بالرضا، وتشعره بأنه قد          
 ..في استطاعته

تعرفون بأن التاريخ الحديث للمملكة العربية السعودية يتكون تقريباً من            :  الإخوان الكرام 
 .مرحلتين متداخلتين

المرحلة الأولى هي مرحلة التأسيس التي قادها وبذل من أجلها الكثير المغفور له؛ مؤسس هذه                
 الملك عبد العزيز رحمه االله، الذي كما قلت بذل جهداً مضنياً على إمتداد سنوات طويلة، ليقام                  الدولة

ذل هذا الجهد المضني، وبعد ذلك جاءت       وقد ب .  هذا الكيان الكبير بقوة االله وبقوة أبنائه وقوة ايمام        
 . إن شاء االلهأجيال تمتعت بنتيجة هذا الجهد وهذا السعي في سبيل إقامة هذا الكيان الكبير

وأتصور أن جميع هذا الجيل أو أقصد جيلنا والأجيال التي بعدنا، تحمل في أعماق أعماقها الكثير                
من الشكر والتقدير الله أولاً ثم لمؤسس هذا الكيان الذي جعلنا نعيش في كيان نعتز به ونفخر بالإنتماء                   

 .إليه
دولة، وفي هذه المرحلة التي شهد بعض       المرحلة الثانية التي تلت ذلك هي مرحلة بلورة جهاز ال         

الحاضرين هنا بدايتها وشهد البعض الآخر بعد فترة قصيرة من بدايتها، مرحلة اشترك فيها الكثيرين                 
جداً من مجتمعات مختلفة من جميع أنحاء هذه المملكة خلفيات ثقافية مختلفة، نتيجة الدراسة في أماكن                  

محة وقوية منذ ذلك الوقت، وحتى الآن إن شاء االله، لبناء            مختلفة، لكن كلهم كانت تجمعهم رغبة جا      
والنقطة التي أود أن أتحدث عنها وهو الشيء الذي أتذكره وعشت فيه هو             .  هذه الدولة، بناء أجهزا   

 من التاريخ حتى تصل إلى      العزيمة القوية والتجمع القوي من أجل أن تختصر هذه الدولة سنين طويلةً            
يها بحمد االله، ولا بد أن بعضكم يعرف هذا الموضوع وشاهده عن قرب                المرحلة التي وصلت إل   

 وشهدت الكثير من التنافس أيضاً، ولكنه        -وبعضكم سمع عنه، شهدت الكثير من العمل والجهد          
ة وزيادة في الإنتاجية،    تنافس في سبيل مصلحة هذه الدولة، والتنافس هذا أيضاً أثمر عن زيادة في الكفاءَ             

 على هذا البلد بكرمه وهيأ لها الظروف أن تحقق فعلاً ما لم تحققه دول أخرى في سنوات                    االله وقد من 
طويلة، اموعة الكبيرة التي ساهمت في هذه المرحلة، في المرحلة الثانية، انصهرت تماماً في عملية تأسيس                

ما ينظر الإنسان، أي    وعملية إقامة الكيان الحديث للدولة، وتفاعلت فيما بينها، وفي الوقت الحاضر عند           
إنسان، ممن شهد هذه الفترة إلى المراحل السابقة يتراءى له كما لو كان هناك ترتيب لتكوين هذا                    
الفريق الكبير، الذي قام بجهد مشترك طور فيما بعد إمكانيات للتنسيق وللتعاون، كلنا نعرفها ويشهد                

إنه عندما  :   قال لي في إحدى المناسبات     ا كل من عرف أو قرأ عن هذه الفترة، حتى أن أحد الإخوان            
يرى هذا الجيل الذي صاحب المرحلة الثانية لإقامة جهاز الدولة وتطويره، يشعر كما أم يتحدثون                 
بطريقة واحدة، كما لو أن هناك تشااً فيما بينهم برغم من أم ربما لم يتقابلوا إلا عندما بدأوا العمل                    



ت دائماً أتذكرها لأا تشعر الإنسان بأن االله سبحانه وتعالى هيأ لهذا            في الحكومة، وهذه ملاحظة لا زل     
البلد الشيء الكثير، هيأ له التأسيس وهيأ له الجيل الذي استمر في المسيرة، والجيل الذي أتحدث عنه                  
ليس هو فقط موظفي الدولة، أو الذين يعملون في الدولة، وإنما ضم الكثير ممن يعملون في قطاع                    

 ..؛ ممن يعملون في قطاعات مختلفةالأعمال
في البداية كانت إمكانام الفردية محدودة، وكانت إمكانات الدولة محدودة، ومع ذلك كان               

 كان يجمعهم طموح قوي جداً إلى إقامة الدولة الحديثة          - حتى لو اختلفت الآراء فيما بينهم        -يجمعهم  
لنتائج التي أثمر عنها هذا التعاون بين هذه اموعة          وإلى إقامة دولة الإنتاج والرفاهية، والأعمال أو ا        

الكبيرة في مختلف المناطق، لا يمكن إلا أن تعزى لهذا التعاون، لا يمكن إلا أن تعزى لهذه الرغبة المشتركة                   
التي قادت الجميع في هذا الاتجاه، أنا لا أقول هذا من باب التعليق الطيب أو الكلام الذي يسر، ولكنها                   

خص شهد هذه الفترة وأي أحد منكم من الشباب الذين لم يحضروا هذه الفترة، ربما يسمع                 شهادة ش 
 ..الكثير عن هذا وربما يسمع كما كان صديقي الوفي عبد المقصود يتحدث على جهة ما عليها ولها
  واحدةً ربما تسمعون هذا عن جهات مختلفة وعن أفراد مختلفين، ولكن يجب أن تعرفوا حقيقةً               

 م كانت تجمعهم قوة، وكانت تجمعهم رغبة قوية في سبيل المساهمة في سبيل هذا الكيان الذي                 وهي أ
نعتز ونتشرف بالإنتماء إليه والحمد الله، بعض هذا الجيل سبق أن تقاعد وبعضهم تقاعد مؤخراً وبعضهم                

شعرون قد يتقاعد في المستقبل وبعضهم سيستمر، ولكن سيظلون وهو الشيء الذي أعرفه وأشاهده، ي             
فيما بينهم كأم فريق واحد، الفريق الذي كان يعمل في ذلك الوقت كأم فريق واحد لا يزال يعمل،                  
ولا يزال يشعر أعضاؤه إذا صحت التسمية والتعبير، بأن بينهم شيئاً مشتركاً حتى ولو لم تكن بينهم                  

 بأم تزاملوا في سبيل     صداقة شخصية مستمرة، بينهم شيء مشترك يشعرون دائماً بالاعتزاز والفخر          
 .تحقيقه والحمد الله على ما تحقق

 وللإخوان  - عبد المقصود خوجه     -أود أن أكرر محاولة التعبير عن الشكر للصديق الوفي            
 في ذهني طالما حييت، لأنني شعرت بالكثير من         الكرام، الذين تحدثوا في هذه الأمسية التي ستظل محفورةً        

إقامتها من حيث المبدأ، ولما قيل فيها، كما أود أن أشكركم فرداً فرداً على              الإمتنان والتأثر للدعوة من     
 . وشكراً. تفضلكم بالحضور لهذه المناسبة

 

  ))فتح باب الحوار مع ضيف الاثنينية(( 
 ".عريف الحفل الأستاذ حسان كتوعه مفتتحاً الحوار مع معالي الشيخ محمد أبا الخيل"

لقد أعلنت قبل   :  عبد االله صايم الدهر يقول    .  هذا السؤال من د    الأسئلة الموجهة لمعاليكم،     -
     ح فيها نقص العجز وتقلص الفرق بين الإيرادات والمصروفات،         يومين الميزانية العامة للدولة والتي وض



من خلال خبرتكم الواسعة بالاقتصاد المحلي والعالمي، متى تعتقدون الخروج من عنق الزجاجة وهل هناك               
  تناقلت وكالات الأنباء وأهل الاقتصاد العالميون؟أمل قريب كما

بأن هناك شيئاً أعرفه وأنا متأكد منه إن شاء االله، وهو أن لدى قيادة                :   أود أن أقول أولاً    -
الدولة عزماً، يجوز أنه لم يعبر عنه؛ حتى بما فيه الكفاية لإزالة هذا العجز، والعودة إلى توازن الميزانية                    

لشكل الذي يركز أكثر على مجالات التنمية، التي تقتضيها المرحلة الحالية التي يمر             وتعديل الأولويات با  
وأعتقد بأن الوقت لن يطول، ربما سنتين إلى ثلاث، بما في ذلك هذه السنة يمكن بعدها أن                 .  فيه الاقتصاد 

ن بالكم  نعود إلى الوضع الطبيعي والذي أود أن أقوله بأنه مهما تقرأون وتسمعون فيجب ألا تغيب ع                
حقيقة واحدة؛ وهي أن الأسس والمقومات الاقتصادية للمملكة العربية السعودية مقومات قوية، كل              
الدول تمر بفترات نتيجة ظروف، نتيجة الدورات الاقتصادية، نتيجة ظروف غير عادية، لكن المهم هو               

قوية وثابتة، والمملكة العربية    المقومات الاساسية، المقومات الأساسية لاقتصاد المملكة العربية السعودية         
السعودية أكبر منتج في العالم للبترول وأكبر مصدر للبترول وهي تملك جزءاً كبيراً من إحتياطيات العالم                

 بالذات في القطاع الخاص، وهي تملك        ضخمةً من البترول، وهي تملك مقومات ضخمة وأصولاً ماليةً       
ستمرة وتتزايد وبالتالي؛ فلا يجب أن يتطرق إلى ذهن أي           عجلة الاستثمار في الاستثمارات المنتجة الم     

إنسان بأننا دخلنا في مرحلة، هذه المسألة يجب ألا تفكروا فيها إلا في ظل المقومات العامة، وعندما يفكر                  
الإنسان في هذه المقومات سيجد أن الأمر عبارة عن فترة تليها فترة أخرى، العالم كله مقبل على فترة                   

ة نمو وفترة نمو غير مصحوب بالتضخم، وستكون المملكة إن شاء االله من أوائل الدول التي                إزدهار وفتر 
 .تعود إلى هذه المرحلة

تقلبتم في مناصب قيادية عديدة محلية ودولية، كما قدتم         :   الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول     -
ة وثقة المسؤولين، ويقيني أا      وعلاقات متين   واسعةً سفينة المال والاقتصاد ببراعة مما أكسبكم خبرةً       

جميعها تشكل كتراً غالي الثمن، ترى هل فكرتم في استثمار هذا الكتر بما ينفعكم وينفع الوطن الكبير،                  
وما هو برنامجكم لملء الفراغ أم هل ستحتفظون ذا الكتر في سرداب عميق لتضعوا حداً فاصلاً بين                  

 .لاد في حاجة إلى الكفاءات من أمثالكمالب: العمل واللاعمل، ويضيف السائل قائلاً
 شكراً يا أخ عبد الحميد، لكني عملت سنوات طويلة وأشعر أنني أحتاج إلى فترة راحة                   -

لكن هذا النشاط   .  ولكن في وقت لاحق، من الطبيعي أن أفكر في نشاط ما          .  أحتاجها ذهنياً وجسمانياً  
مع .  ا لا أعتقد أنه سيكون في أعمال تجارية       سوف لا يملأ حياتي كما كان العمل الحكومي يملأها، كم         

الاعتذار لشيخ التجار في المملكة الشيخ اسماعيل أبو داوود لأن ما تعلمته ونشأت فيه العمل العام،                  
وربما أعمل في االات الاستشارية، في االات التي عملت فيها، ربما يكون هو اال الذي اختار                  

 .العمل فيه



سؤالي الذي هو بمثابة رجاء وأمنية، هل لديكم النية لكتابة           :   شايف يقول   الأخ عبد الهادي   -
    الأجيال القادمة التي هي بحاجة ماسة إلى الاقتداء بسيرة أشخاص           مذكراتكم لتنير تجربتكم الثرية طريق 

مثل معاليكم، لا سيما ونحن على أبواب القرن الحادي والعشرين الذي يحمل لنا من التحديات الجسام                
 .لكثير الكثيرا

 الحد العادي لا يقل إن ما زاد عما يعرفه وعاش فيه طوال هذه السنوات في العمل البنكي،                   -
والرجال الذين يعملون في البنوك تتكون لديهم خبرة في الحياة والناس والأسواق أكثر من موظفي                 

مور عامة وربما يكون    الدولة، ومع ذلك لا أفكر إلا بالإجازة، ولكني بدأت من وقت لآخر أكتب عن أ              
هذا هو الشيء الذي ربما يكون في المستقبل شيء مما فكر فيه الأخ عبد الهادي، على العموم أنا                     

 .سأستشيره وسأشركه في الكتابة أو سأستعين بخبرته في هذا الشيء
المتدربون في أروقة معهد الإدارة العامة شيء، والعمل الذي          :   الأخ عبد االله منصور يقول      -

ستفد منه حتى الآن، سؤالي ينحصر      سونه في إدارام شيء آخر يختلف عما تلقوه من علم إداري لم ي            يمار
لماذا لا تطبق العلوم التي يتلقوا في إدارام ليتحسن وضع الإدارة لما هو أفضل كبحاً للروتين المعشش                 

 في غالبية إداراتنا؟
ا تكون حالات خاصة ونظام الترقيات       الانطباع الذي عندي أن هذه ليست حالة عامة، وربم         -

. وتصنيف الوظائف يلزم بأن يعمل الموظف في مجال التدريب، وفي البداية كانت هذه الحالة موجودة               
وفيما بعد بدأ الموظفون أنفسهم الذين يتدربون يعملون بقوة على أن ينتقلوا من أماكن عملهم إذا                  

شكل عام أعتقد بأن الحالة الغالبة هي حالة العمل في هذا          كانت مختلفة إلى الأعمال التي تخصصوا فيها، ب       
 .الاختصاص هذا الانطباع الذي عندي ولعل السائل أكثر معرفة، وهذا شيء مؤسف إذا حصل هذا

 على كاهلكم   مع العبء الكبير الذي كان ملقى     :   الأستاذ محمد عبد االله سرور الصبان يقول       -
 :ائلكيف كان يتعامل معاليكم مع البيت الق

ــموا   ــراها ويختص ــوم ج ــهر الق ويس
                                                            . 

ــواردها    ــن ش ــيوني ع ــلء ع ــام م أن
. 

 

االله كما خلق غيره أن ينام ملء جفونه         ما يمكن هذا، هذا شعر المتنبي، ولا يمكن لإنسان خلقه            -
 .على كل حال أنا الآن أنام ملء جفوني.. لا بد.. ويترك

محمد أبا الخيل يعتبر من خريجي مدرسة       :  عبد الرحمن الشبيلي، عضو مجلس الشورى، يقول      .   د -
 المالية  الأمير مساعد بن عبد الرحمن وأكمل مسيرته، فما هي ملامح تأثيره عليكم في عملكم في وزارة                

 وفي حياتكم العملية بشكل عام؟



 سمو الأمير مساعد بن عبد الرحمن رحمه االله كان خير معلم وخير مرشد، وليس لي فقط وإنما                   -
في الواقع كلنا   .  ربه خير شاهد على ذلك      لجميع من عملوا معه في وزارة المالية وغيرها، والأخ عمر عبد          

 في الموضوع والتدقيق فيه ومعرفة ما يمكن أن يؤدى إليه، الأمير            وأكثر ما تعلمنا منه التبصر    .  تعلمنا منه 
مساعد رحمه االله كان عندما ينظر لموضوع يوزنه من ميزان المصلحة العامة ليس من ميزان طرفي                   
الموضوع، إن كان يوجد طرفان للموضوع، كان ينظر للشيء الذي تقتضيه مصلحة الدولة ومصلحة               

 على هذا الأساس، وكانت كل معاملة تمر وتوزن ذا الشكل كانت عبارة             البلد، ثم يزن ويتخذ القرار    
عن درس، الشيء الآخر ربما كان رحمه االله ربما يستمع إلى أحد يحاول أن يستشف حقيقة الموضوع،                  
وخصوصاً في الشئون المالية هذا أمر مهم، وعلى كل حال أنا متأكد من أن جميع الذين عملوا مع سموه                   

 .عرفون هذه الخصال وتتلمذوا عليها وطبعاً يختلفون في التزامهم ذا الاسلوبرحمه االله ي
 الأستاذ عبد االله عمر خياط يسأل متى يتوقع معاليكم أن تعود السيولة النقدية، لأيدي الناس                -
 وكيف؟
 الأخ عبد االله هذا موضوع يتعلق بالمستقبل وأنا لست في موقف ولست في مجال عمل،                   -

 أن أجاوب عن متى وكيف، ولكني أعيد وأذكر نقطة مقومات الاقتصاد                ب علي وبالتالي يصع 
بقاً للأوضاع التي أعرفها والتي لم يمض على انقطاعي         كما سبق أن ذكرت طِ    ..  السعودي، مقوماته قوية  

ير  أعتقد بأن هذه السنة والسنة التي تأتي، ثم تعود الأمور إلى نصاا على حد تعب                 قصيرةٌ عنها إلا فترةٌ  
 .خادم الحرمين الشريفين، شفاه االله ومتعه بالعافية، قبل حوالي سنة

هل في اعتقادكم أن الاقتصاد الأميركي سوف يكون على ما           :  عبد الرحمن كردي يقول   .   د -
 كان عليه من خلال الأزمة الحالية للموازنة هذا العام؟

 والتقرير كان   ٩٦  /٩٥عام   اليوم بالصدفة كنت أقرأ تقريراً عن الاقتصاد العالمي خلال             -
 - والتوقعات صعبة في هذا العصر       -متفائلاً بالنسبة للاقتصاد الأمريكي، ونسبة النمو كما هو متوقع          

ستكون أقل من نسبة النمو العام السابق، ولكنها جيدة، ستكون نسبة التضخم كما هي والأسواق                 
 . الموضوعالمالية ستواصل نموها في الولايات المتحدة، هذا المهم في

هل لمعاليكم التفضل بافادتنا عن     :   الأستاذ ابراهيم السعدون مدير عام جمرك مطار جدة يقول         -
نوعية الكتب التي يقرأها معاليكم أثناء عملكم بالوزارة، وما هو معدل النوم لمعاليكم قبل وبعد ترككم                

 .الوزارة، حفظكم االله
 بأن العصر الحالي بالذات في القطاع          كل الإخوان وبالذات أساتذة الجامعات يعرفون        -

الاقتصادي يحتاج إلى قراءة كميات كبيرة جداً، وقد كانت مشكلتي بالذات في السنوات الأخيرة هي                
الكمية المتزايدة من التقارير العامة والأخبار التي يجب أن يقرأها الإنسان يومياً، حتى لا يتخلف عن                  



ما أو موضوع بحث مع شخص من الداخل أو الخارج وهو لا            الصورة وحتى لا يفاجأ بمقابلة مع جهة        
 غير قليل من العمل اليومي وربما تصل أحياناً إلى حوالي ساعتين أو             اًيعرف عنه شيئاً، وكانت تمثل جزء     

شيء من هذا القبيل والقراءة هامة ليس فقط للعاملين في اال الاقتصادي، وإنما للجميع ونصيحتي                 
ب الموجودين هنا سواء كانوا ممن يعملون بالأجهزة الحكومية أو غيرها أو من               لجميع الإخوان الشبا  

 ..يعملون بالتدريس في الجامعة أن يحافظوا على قراءة كل ما يستجد لأن العالم يتغير بسرعة
أما موضوع النوم فالحمد الله أحرص وما زلت أحرص أن أنام ساعات كافية لأن العمل يقتضي                 

عمل يجب أن تنام ساعات كافية، حتى الجمارك يعني أريح منهم ولو أم أحياناً              ذلك حتى تستطيع أن ت    
 .يصعب عليهم النوم وقت كافي

ما رأيكم في ما تم في فصل بعض القطاعات التي كانت تابعة            :   الأستاذ علي محمد الرابغي يقول     -
 إحداث وزارة للخزانة؟للمالية وأعيدت للتخطيط والتجارة، ثم ما رأيكم في ما ذهب إليه البعض في 

 لا يوجد تنظيم نموذجي للدول، لا توجد دول متماثلة في تنظيمها، ولا يمكن أن تقول إنه إذا                  -
كان ربط جهة بجهة معينة صح أو غلط، ليس هناك صح أو غلط، عندما تسمع بأسماء الوزارات في                    

ملهم، ليس هناك صح أو غلط      الدول أو أسماء الرسميين أحياناً لا تستطيع أن تفهم بالضبط ما هو ع             
وإنما أمور تتم في مرحلة معينة لاعتبارات معينة ثم تتغير هذه الاعتبارات ويختلف التنظيم وكلها صح، لم                 
يكن هناك غلط وصحيح، وإنما هناك مرحلة اقتضت هذا الشيء ومرة أخرى ربما تقتضي شيئاً آخر                  

.. قتضي فصل جهاز إلى أكثر من جهاز واحد        ومرحلة ثالثة ربما تقتضي دمجها، ومرحلة أخرى ربما ت         
 ..وهكذا

 لهذا البلد   ما يجب أن نقول إن هذا صح أو غلط، عفواً للأخ، الأخ أسامة لديه خبرة تعتبر ذخيرةً                
في العلاقات الخارجية، وبالتالي كان من الطبيعي أن يتولى أمور بعض اللجان المشتركة أو جزء من                  

ه يستطيع أن يمارسها بشكل جيد؛ لأن هذه من االات الكثيرة التي             العلاقات التجارية الخارجية لأن   
يستطيع أن يقدم فيها الكثير، إذاً هذا وضع معين اقتضته ظروف معينة لذلك لو مصلحة الإحصاء                  
بقيت في المالية صحيح انتقلت للتخطيط صحيح تنتقل للتجارة صحيح، ترتبط أو تستقل أيضاً صحيح               

 عندما ترى تنظيمات الدول تعجب، في الولايات المتحدة هناك جهاز             ما هناك غلط أو صحيح،     
ويكون .  للخدمات الأمنية جهاز أمني لحماية كبار الرسميين في الدولة تابع لوزارة الخزانة، وتستغرب             

 .الجواب واالله إنه كان هكذا في الأول واستمر
 بحكم خبرتكم الطويلة    : الأستاذ محمد إبراهيم شمس مدير عام بنك الرياض سابقاً يقول            -

 ومعرفتكم بكل كبيرة وصغيرة ما هي النصائح التي تودون إسداءها لموظفي الدولة؟



 تدريب والتدريب عملية مستمرة لا      - التدريب والدقة في أداء العمل، ما هناك شيء آخر            -
جداً وسبق أن تحدثت عن المعرفة، وأعتقد أن هذا أمر ضروري            .  يجب أن تتوقف، وتختلف أشكالها    

على كل حال هذه نصائح عامة      ..  وكما قال أحد الإخوان في سؤاله أن يعمل الإنسان في مجال تخصصه           
، لكن في الحقيقة تحري     اًتقال، لكنها تكرر وتمثل الحقيقة ولأا حقيقة تماماً فهي تكرر كما كانت إنشاء            
موكول له مصلحة عامة    الدقة أمر ضروري جداً، ليست مسألة معاملة تمشي وتروح، ثم إن الموظف              

وأمر عام يجب أن يكون عادلاً في عمله، العدل هو الأساس في أداء الموظف العام، والعدل تنبثق منه                   
أشياء كثيرة جداً، الدقة، التراهة، الصدق، مواجهة الأطراف ذات العلاقة بالحقيقة وعدم التفريق في               

 .المعاملة بين شخص وآخر وجهة وأخرى
تظر للقطاع  نتحقيقاً للمصلحة العامة، الدور الم     :  زيز عبد االله كامل يقول      الأستاذ عبد الع   -

الخاص؛ ألا يحتاج إلى تفعيل أكبر لجزء الاقتصاد في الوزارة لكي ينير له الدرب ولا در موارده والتي                   
 رأس  هي بالتالي موارد للبلد في مجالات محددة، مع احتياج البلد الات أخرى كثيرة لم تطرق بعد مثل                

 المال المخاطر المبني على أسس علمية؟
 أعتقد أن القطاع الخاص في المملكة العربية السعودية قطاع نما وتطور بشكل جيد جداً،                  -

وأعتقد أن علاقة العمل وعلاقة التنسيق بين القطاع الخاص في المملكة وبين الأجهزة الحكومية وصلت               
 أقولها بكل تجرد وأعرف إلى حد ما يدور في دول            -إلى درجة من التطور، بحيث هناك علاقة عمل          

 يعني أفضل بكثير من تلك الدول، ولا أعتقد أنه يجب أن يقصر دور              -مجاورة لنا وفي دول مثل وضعنا       
القطاع الخاص بالحكومة بجهاز واحد، فالعلاقة هذه متجددة ومتطورة ومتنوعة بشكل تتعلق بأكثر من               

ت كافية لهذه العلاقة العضوية وهذه موجودة، والقطاع الخاص الآن          المهم أن يكون هناك اطارا    .  جهاز
له والحمد الله كلمة مسموعة، وتأثير جيد على كل ما يتخذ، يجوز أن هذا الجواب لم يكن يسير في                     

 .الإتجاه الذي تكلم عنه الأخ عمر لكن هذا ما أعتقده حقيقةً
ية الجات على القطاع الزراعي والقطاع       السؤال الأخير معالي الشيخ يقول ما هو تأثير إتفاق          -

 .أحمد حسن بنا: الصناعي غير البترولي بالمملكة، السائل
 

 القطاع الصناعي غير البترولي سيستفيد كثيراً لا شك من نظام الجات، القطاع الزراعي                 -
مركية، يتطلب تدرجاً أو إنخفاضاً تدريجياً في الإعانات، أو في الدعم وفي الحواجز، وفي الرسوم الج                 

والمفروض هو بالتالي ربما لا يكون القطاع الزراعي في المملكة في قائمة أو في أول المستفيدين من اتفاقية                  
الجات، ولكن الأمور في العالم ما هي أبيض وأسود، ولكن تستطيع الدولة أن تتصرف وتتوفر للدول                 

ة العربية السعودية في الوقت الحاضر      وما تقوم به المملك   .  مرونة في التحرك بما يحفظ مصالح قطاع معين       



ما أعتقد أا تستطيع أن تستمر في ذلك، وما نراه في الدول الأخرى يدل على ذلك أيضاً بدون أن                     
 . وكما قلت ليس هناك أبيض وأسود.. يكون هناك في الأمور جوانب كثيرة وكل جانب عليه

 

  ))مداخلة من الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
معالي الشيخ محمد أبا الخيل في الوقت الذي أشكر فيه معاليكم              :  ود خوجه  عبد المقص  -

بتفضلكم على الإجابة عن أسئلة الإخوان الكرام، هناك في الحقيقة أسئلة كثيرة إلا أننا نحس أننا قد                   
كما أنني أعتذر للإخوان الذين لم أتمكن من تقديم أسئلتهم لضيق           .  أثقلنا عليكم؛ وأن الوقت قد مضى     

قت، كما أن هذه الأمسية تميزت وانفردت بكثرة من طلبوا الكلمة، والعادة كما تعلمون ممن                  الو
كلماتنا لا تزيد على ثلاث إلى أربع كلمات، ولكن كما يبدو محبو الشيخ             "  الاثنينية"يتفضلون بحضور   
 أن يديمه عليه    وهذه من نعم االله عليه وهذا رأس المال الذي سيبقى له ونسأل االله            .  ثرمحمد أبا الخيل كُ   

، ولكن لكثرة الكلمات    "ولا أشتغل المساحات  " ليس النسيان    - بعدما قلت هذا الكلام      -ومن باب   
بقيت كلمة واحدة هي لسعادة الأخ الأستاذ منصور عبد الغفار مدير مصلحة الزكاة والدخل، رأيت                

وعلى معالي الشيخ، تركت    أن تكون آخر كلمة لأا توالت الكلمات سابقاً وكثرت ولئلا أثقل عليكم             
 . كلمته لتكون الكلمة النهائية فاعذروني ولكم الشكر جميعاً

 

  ))كلمة الأستاذ منصور عبد الغفار(( 
 بسم االله الرحمن الرحيم، إن الحمد الله وحده؛ حمداً يليق بجلال وجهه وعظيم صفاته، وأصلي                 -

 .البشرية الأولى وهاديها إلى الصراط المستقيموأسلم على البشير النذير خاتم الأنبياء والمرسلين معلم 
 

صاحب المعالي محمد العلي أبا الخيل الضيف المحتفى به، أصحاب الفضيلة، أصحاب المعالي                
في مستهل كلمتي لا يسعني إلا      :  والسعادة الإخوة الحضور، سلام االله عليكم ورحمته وبركاته وبعد         

م التتريل  ـ عليه السلام عندما دعا ربه وكما ورد في محك         الدعاء للمولى عز وجل بدعاء الخليل إبراهيم      
داً آمناً وارزق أهله من الثمرات من آمن منهم باالله واليوم            ـل هذا بل  ـإذ قال إبراهيم رب اجع    و

فاللهم احفظ لهذا البلد الطيب أمنه وإيمانه وأمانه، وارزق أهله من الطيبات في ظل القيادة                ..  الآخر
مين الشريفين يحفظه االله ويمتعه بالصحة والعافية وطول العمر والبقاء، يقول االله              الحكيمة لخادم الحر  

 وإذا كنا   وأن ليس للإنسان إلا ما سعى وأن سعيه سوف يرى ثم يجزاه الجزاء الأوفى             سبحانه وتعالى   
رب على  اليوم نجتمع لتكريم أحد رجال هذا البلد هو معالي الأخ محمد العلي أبا الخيل فهذا ليس بمستغ                

 بمسؤوليها، فقد دأب مسؤولو هذا البلد الطيب المعطاء وفي ظل التعاليم            اًأهل هذا البلد الطيب إقتداء    



السمحة بروحها وروحانياا على تكريم العاملين المخلصين من رجاله كل في موضعه وفي إطار                  
 .والله المثل الأعلى. ملاًا لاَ نضِيع أَجر من أَحسن عنإِمسؤوليته عملاً بقوله تعالى 

ولقد أسعدني الأخ الصديق الاستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه حين دعاني لهذا الحفل                 
 بمعالي الأخ محمد أبا الخيل وذه المناسبة الطيبة أجد نفسي في هذه             اًالتكريمي الذي يقيمه في داره احتفاء     

 في هذا المنتدى العلمي والأدبي الذي يضم بين         الليلة في موقف لا أحسد عليه، حيث سأتناول الكلمة        
 من كبار المسؤولين، ورجال الأعمال، وقادة الفكر وفرسان الكلمة، حيث أشعر بثقل               جنباته نخبةً 

العبء وهروب الكلمات أمام اساتذة أجلاء من رجالات الأدب والفكر بجانب أن الموضوع الذي                
معالي الأستاذ محمد أبا الخيل، وأخشى أن يأتي         سأتحدث عنه يتعلق بضيف شرف هذا الحفل؛ وهو          

حديثي عن شخص معاليه قاصراً أو غير كاف لمكانة هذا الرجل الاقتصادي الإداري المسؤول المشهود               
 .له بصفات وسمات عدة

أن تعبر بصدق عن كل ما تحمله شخصية الأستاذ محمد           .  قد لا تستطيع الكلمات والديباجات    
افية يعرفها الكثيرون ممن اتصلوا بمعاليه شخصياً، وتابعوا مسيرة عمله وأدائه           من إنسانية ومصداقية وشف   

 ..وخدمته لدينه ومليكه ووطنه في هذا البلد المعطاء
معالي الأستاذ محمد أبا الخيل بدأ خدمته الحكومية في هذا الوطن في مستهل حياته وبعد تخرجه في                 

طان بن عبد العزيز؛ وزير المواصلات حينذاك، ثم تدرج في          ؛ مديراً لمكتب سمو الأمير سل     الجامعة مباشرةً 
مدارج الوظائف الإدارية العليا في مملكتنا الحبيبة، بدأ يتحمل مسؤولية الإدارة العامة لمعهد الإدارة                
العامة في بداية تأسيسه كمدير عام للمعهد، ومعهد الإدارة حينذاك كان الوليد الهام لتنمية المهارات                

دريب الكوادر الوظيفية الوطنية ولمختلف الأجهزة الحكومية، وكانت مرحلة تأسيسية            الإدارية وت 
 في تاريخ هذا     شامخةً  المعهد ولا يزال المعهد لبنةً     للمعهد حينذاك، قادها معاليه بجدارة فأرسى لَبِناتِ       

ه بالمعهد حيث   البلد، من حيث تنمية ورفع قدرات المهارات الإدارية، وكان لا يزال معاليه مقروناً اسم              
هـ حين جاءت الثقة المباركة لمعاليه      ١٣٨٤هـ، في عام    ١٤١٦كان رئيساً لس الإدارة حتى عام       

بتعيينه وكيلاً لوزارة المالية والاقتصاد الوطني، ومن ثم نائباً لوزير المالية والاقتصاد الوطني، ومن بعدها                
هـ ١٣٩٥زيراً للمالية والاقتصاد الوطني في عام        دولة للمالية والاقتصاد الوطني حتى تم تعيينه و        وزير

 .التي شغلها حتى تاريخ التغيير الوزاري الأخير من هذا العام
عندما يتم تكريم معالي الأستاذ محمد أبا الخيل في هذه الأمسية الجميلة، وعندما أقوم بالتحدث                

ة في الخلق وفي القول وفي      عن شخص معاليه وعندما أعدد بعض ما أفاء االله به عليه من مميزات كثير              
العمل، فإن ما يشدني للتحدث عن معاليه حقبة طويلة من الزمن قضيتها مع معاليه بشقيها الرئاسة غير                 
المباشرة ثم الرئاسة المباشرة، فكان لي في كلتا المرحلتين الطويلتين كثير من التجارب تنم عما يتمتع به                  



التفكير، وبعد النظر، كما عرفت من خلال احتكاكي المباشر         معاليه من الذكاء الحاد، والفطنة، وعمق       
بمعاليه؛ دقته في العمل وحرصه على عدم تأجيل عمل اليوم إلى الغد، ونظرته الواسعة لكل موضوع                  
بعدة حسابات وجوانب وأبعاد دقيقة يشهد له ا بالإجماع كل مسؤولي الوزارة والمتعاملين معه بدأبه                

 ..تقانه وتفهمه لأبعادهعلى العمل وحرصه على إ
لماح لدرجة كبيرة، أمين صادق في قوله وفي عمله، وكان هذا كله موضع التقدير والإكبار من                 
الجميع، عاش وزامل وواكب معاليه فترة النهضة المباركة التي قضتها بلادنا الحبيبة الغالية في عهد خادم                

بالصحة والعافية وأمد في عمره، فقد كان معاليه        الحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد العزيز متعه االله          
كوزير للمالية والاقتصاد الوطني يؤدي دوره في تلك الحقبة كاملاً متحفزاً نشطاً دؤوباً يغبطه الآخرون               
على العمل المتواصل ليلاً واراً، في المكتب، في البيت، على متن الطائرة، في العطل الأسبوعية                   

 ..ه العمق في القرار، الدقة في التفهم، كامل الإستيعابوالأعياد، عرفت في معالي
وعلى سبيل المثال فقد كانت طريقته في أسلوبه العملي عن طريق شروحاته للمعاملات التي                
تعرض عليه تأتي الشروحات رغم عظم مسؤولياته ومشغولياته وضيق وقته ورغم اختزالها فقد كانت في               

 في الإبداع، تأخذ الأمر من جميع جوانبه وبكل           في الدقة، غايةً   ةًنظرنا تعتبر ورقة عمل متكاملة، غاي     
أبعاده واحتمالاته، وإذا انتقلت للحديث عن شخصه فهو هادىء الطبع يتمتع بشخصية جذابة،                

 ..يتحدث بلطف ولباقة وتواضع جم، حاد الذاكرة، متابع دقيق لجميع الأمور
عاليه وأقصد لقاءات العمل في مكتبه كثيرة بحضور        سأقول لمعاليه سراً الآن، فقد كانت لقاءاتنا بم       

بعض الإخوان الزملاء المسؤولين في الوزارة لمناقشة أو بحث موضوع معين، وكنا نحن الزملاء المسؤولين               
نتهامس في ما بيننا قبل لقاء معاليه عن مستوى المذاكرة في الموضوع المطروح للبحث مع معاليه وعن                  

وضوع في طرحه في ظل كل المراجعة والتحضير كانت لمعاليه لمحات تكشف أا             بعد التحضير له لأن الم    
لم تؤخذ في الحسبان، وتدلل على أن الموضوع لم يذاكر صاحبه ولم يعطه حق وقته، أو لم يقم بالتحضير                    

 .الكافي للموضوع وبالتالي نعلق فيما بيننا نحن الزملاء على ذلك الشخص بعدم المذاكرة الدقيقة
. اً وصف معاليه بأنه من أبرز خمسة شخصيات اقتصادية عالمية، وأعطي له هذا الوصف لمرتين              عالمي

 إذا وضع الإنسان نصب عينيه مكانة       وهذا الوصف ليس بغريب على شخص معاليه لما يتمتع به؛ خاصةً          
الذي تلعبه في   المملكة العربية السعودية البارزة في الاقتصاد العالمي، ودورها القيادي المتزن والمستقر             

أسواق المال والنفط، هذا قليل من فيض من مناقب ضيفنا الليلة، وكما أشرت في مقدمة كلمتي فإنني                  
أشعر بحرج كبير في تقديم شخص كبير مثل معاليه وأرجو ألا أكون قد قصرت في شيء من حقائق                    

دثهم إذا وجدوا نقصاً في     الأمور، كما أستميح قادة الفكر ورجال الكلمة وحملة الأقلام أن يعذروا مح            
 .التعبير أو تبعثراً في الأسلوب



في ختام كلمتي لا يسعني إلا أن أشكر معالي الأستاذ الضيف محمد أبا الخيل شكر عارف بقدره،                 
إعترافاً بحقه، إعظاماً للنعمة فيه، فهو أهل للوفاء وأهل للتكريم، وأرجو له مخلصاً موفور الصحة والعافية                

فيق في حياته الجديدة ليفتح مجالاً جديداً يستفيد منه من تعاملوا معه في اال الجديد،                والسعادة والتو 
مؤكداً بكل الحرص من جانبي وأمثالي على استمرارية عمق الرابطة بشخص معاليه بكل التقدير                 

 ..والاعتزاز
الوفاء شكراً جزيلاً لصاحب الدعوة الصديق الأخ الكريم الأستاذ عبد المقصود خوجه صاحب              

في جميع من خدم تراب هذا الوطن الغالي، فباسم الجميع أتوجه بالشكر له راجياً له الصحة وأن تظل                   
 ..داره مفتوحة دوماً لأهل العلم والإدارة والأدب

 .شكراً لكل الحضور
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))اختتام الأمسية(( 
ور وهذه المشاركة للاحتفاء بضيفكم ضيف الاثنينية        وبعد أيها السادة نشكر لكم هذا الحض       -

 ..معالي الشيخ محمد أبا الخيل
 وختاماً يقوم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه، صاحب الاثنينية، بتقديم لوحة الاثنينية هديةً              

 . لمعالي ضيفنا الشيخ محمد أبا الخيلتذكاريةً
 . لمعالي الضيفهديةً من الفنان خالد خضر كما يقدم سعادته لوحة تذكاريةً

أيها الاخوة الأفاضل إلى أن يتجدد اللقاء بحضراتكم في اثنينية ما بعد شهر رمضان المبارك إن                  
 .شاء االله أترككم في رعاية االله وحفظه وكل عام وأنتم بخير، والآن إلى تناول طعام العشاء

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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